
 

第 III 类别船只小组委员会 

会议记录 

 

会议日期： 2009/02/24 

时间： 下午 2 时 30 分 

地点： 海港政府大楼 24 楼 

 会议室 A 

 

主席：  苏平治先生  总经理 /本地船舶安全部  

官方委员：  梁文超先生  高级验船主任 /海员发证组  

 黎兴源先生  海事主任 /考试 (本地船只 )  

 梁荣辉先生  高级验船主任 /本地船舶安全组  

 陈汉斌先生  高级海事主任 /牌照及关务组  

 陈立威先生  高级助理船务主任 /东区  

 麦耀明博士  渔业主任 (培训及发展 )  

   

委员：  黄容根议员  立法会议员  

 张少强先生  香港渔民渔业发展协会  

 彭华根先生  香港渔民团体联席会议  

 张志泉先生  港九渔民联谊会  

 梁广熔先生  新界渔民联谊会  

 姜绍辉先生  香港渔业联盟  

 霍牛先生  港九水上渔民福利促进会  

 杜光标先生  长洲渔民福利协进会  

   

秘书：  王汉忠先生  高级验船督察 /本地船舶安全组  

观察员：  陈志明先生  香港新界沙头角区养渔业协会  

 郑兴先生  筲箕湾渔业商会  

   

缺席委员：  林根苏先生  香港渔民互助社  

 杨润光先生  国际渔会联盟  

 李德华先生  香港机动渔船船东协进会  

   

 

主席欢迎各委员及观察员出席是次会议。  
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讨论事项：  

 

1. 通过上次会议记录  

会上一致通过上次会议记录，没有修订。  

 

2. 修订与本地合格证明书的规则  

 海员发证组高级验船主任及海事主任席上就上次会议文件第 1/2008 号中

附录 A、附录 B 及附录 C 的跟进部份作进一步讲解及讨论：  

附录 A 

(i) 条次 10 -经讲解及澄清有关遗失付款收据正本后退还款项的必

要程序及查策费用后，有关修订已获通过 ;  

( i i) 附表 2 第 3 项及附表 2 第 6 项  - 经进一步讲解及澄清后，有

关修订已获通过。有关新增批注，可于是次修订通过后于合格

证明书上批注。如修订前已具备同等资格之人仕，可免费在其

合格证明书补加有关批注。  

 

附录 B 及附录 C 

因有关内容与渔船没有直接关系，加上与会各代表亦于上次会议表

达了参考意见，因此不再加以讨论。  

 

文件最后获得通过。  

 

续议事项：  

 

3. 舷外机开敞式舢舨 (P4)的相关问题   

就舷外机开敞式舢舨 (P4)  转为渔船舢舨之收费及检验安排方面，业界相

对感到满意，处方亦会继续听取各方意见及作出响应。至于有部分 P4

末经申请转换大马力船机事宜，处方会先加强 P4 转为渔船舢舨之宣传，

然后才增加巡查及对违规者提出检控，并于下次会议提供检查及检控数

字给与会代表备考。  

 

4. 避风塘管理问题  

就筲箕湾避风塘的两边出入口因设有类似基围铁架的栏栅，可能引至航

道收窄及阻碍船只进出之问题。处方表示根据档案记录，设置于避风塘

西南面加油站附近的栏栅，是消防处基于加油站的消防安全考虑而设，

而且预留一个出入口只供消防船及相关救援船只进出避风塘，作执行拯

救行动用途。处方表示筲箕湾大部分渔会对拆除栏栅的建议表示有保留

或持反对意见，因此各委员赞同处方就这方面先咨询筲箕湾区各渔会，

然后再决定是否须要进一步跟进。  
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5. 渔船船长本地合格证明书及一、二、三级船长证明书的问题  

处方表示船长证明书之考试，必须按步就班，由考取三级证明书开始，

并在取得有关证书后一年才能报考二级；若个别考生已接受认可的培

训，则可直接报考二级。就委员提出恢复渔船船长本地合格证明书考试

之要求，处方表示会记录在案，留待日后再作考虑。  

 

6. 其它事项  

( i)  有委员提出就持有内地船长执照十年或以上而未有在香港海事

处考取正式合格证明书之人仕，能否因应其资历，不用考试而换

取正式之合格证明书。由于此提议超越本地合格证明书考试规则

所设的规定，主席建议海员发证组在会议后作出探讨，并在下次

会议继续讨论。  

( i i) 有委员表示曾接获游乐船只在大埔养渔区渔排附近进行滑水活

动的投诉，认为该等活动会对渔排构成危险；而在西贡泳滩附近

亦有类似活动，可能危害泳客的安全，建议处方加以规管。处方

表示会加强有关方面的巡查、宣传及教育，并已联同渔护署与养

渔户加强沟通，以便在有关养渔区水域作出相应行动，务求在两

者之间能够取得平衡。  

( i i i)  就 2009 年之休鱼期据报会由二个月延长至二个半月，渔船每年

之运作时间亦相对减至约九个月，因此建议处方适当减免渔船之

运作牌照收费，并就铁壳渔船之检验周期作出调整。处方表示减

免牌费并非海事处所能决定，建议业界可向其它部门如渔謢署反

映；至于调整铁壳渔船之检验周期，处方会再详加考虑。  

( iv) 就个别渔船之运作牌照已过期而没有续牌或拆掉，处方希望有关

渔民尽早到海事处注销或更新有关记录，以保障个人利益。  

(v) 就闲置船只方面，现时所有闲置船只均须要申领闲置船只允许

书，并须遵从有关的技术指引，允许书最多为期一年。船东如为

已闲置十二个月的船只再次申请允许书，须提供由独立人仕（如

特许验船师、船厂或公证行等）签发的证明文件，证明船只已符

合指引的规定。处方稍后会发放有关申请表格及指引给各委员，

以便代为分发给业界参考。  

 

没有其它事项，会议于 4 时 30 分结束，下次会议日期将另行通知。  

 

 

 

 

副本送：各委员  


